





















sebagaimana berikut: di RT 14 ada 66 orang, RT 15 ada 68 orang dan RT 16 ada 42 orang. Sedangkan pada jenjang strata satu dan dua masih kecil masyarakat menempuhnya dengan jumlah hanya 13 orang pada strata satu dan strata dua ada 3 orang saja, untuk rianciannya pada strata satu di RT 14 ada 8 orang, 2 orang di RT 15 dan RT 16 ada 2 orang jika diglobalkan ada 5 orang laki – laki dan 8 orang perempuan yang menempuh strata satu baik itu di perguruan tinggi negeri maupun swasta di wilayah Sidoarjo maupun di luar Sidoarjo. Untuk strata dua hanya di RT 14 ada 2 orang dan RT 16 hanya 1 orang, di RT 15 tidak ada, dipresentase ada 2 laki – laki saja dan 1 perempuan yang menempuh strata dua di wilayah dampingan ini.

Dari gambaran tabel dan penjabaran yang panjang tentang pendidikan masyarakat yang ada di sekitar Makam Habib Abdurrahman bin Alwi Bafaqih ini bisa dikatakan dinamis, tidak terlalu miskin dan tidak terlalu kaya untuk suatu tempat. Namun dari gambaran di atas juga mengindikasikan bahwasannya masyarakat pintar, mampu dan cakap. Akan tetapi dalam kenyataannya, terlihat masyarakat bersikap hedonis dan pragmatis – ini merupakan buah dari pembangunan yang bersifat top-down serta pembangunan yang bersifat lahiriah atau yang terlihat saja, tanpa menyentuh sama sekali aspek spriritual dan emosional masyarakat. Ini merupakan kegagalan pemerintah dalam memimpin, aturannya bagus akan tetapi dalam realisasinya sering kali tetjadi *dis-fungsi* yang menimbulkan praktik tidak baik dan menyimpang tanpa melihat situasi serta kondisi seperti kasus sampah dan makam yang sudah selesai namun tetap ada bara





efektif, efisien dan tidak terlalu kaku membicarakan seputar apa yang terjadi di masyarakat dewasa ini.

Kelompok masyarakat yang ketiga yakni karang taruna yang diketuai oleh Deni Hariyadi yakni remaja dari RT 16, kelompok masyarakat yang notabene remaja ini memiliki anggota 11 orang laki – laki dan 17 orang perempuan. Didalam kehidupan bermasyarakat, karang taruna ini fungsi dan perannya kurang bisa mewarnai dikarenakan para pengurusnya banyak yang bekerja serta ada faktor pengaruh campur tangan dari beberapa pihak yang tidak bertanggungjawab. Karang taruna ini memiliki aset cuci motor, potong rambut serta memiliki wewenang menagtur parkir toko yang ada di lingkungan RT 14, 15 dan 16 namun dalam berjalannya waktu, karang taruna ini di pecah belah serta keuangan yang semestinya untuk kegiatan – kegiatan kepemudaan di pinjamkan kepada beberapa orang dan sampai sekarang tidak dikembalikan. Ini yang menyebabkan dari ibu PKK dan sesepuh menyayangkan atas kejadian tersebut dan turun tangan membuat kebijakan yang frundamental untuk menyelamatkan karang taruna khususnya mengambil alih keuangan, hal inilah yang sampai saat ini terjadi ketegangan sosial serta pada beberapa waktu terjadi kesalahpahaman baik itu pada saat kumpulan karang tarunan dan jamaah diba’.

Bukan hanya faktor pekerjaan saja, yang terpenting adalah kualitas pendidikan yang menjadikan karang taruna belum bisa maksimal dalam merngatasi konflik sosial yang terjadi, banyak sekali kegiatan yang

bersifat *tutup lubang – gali lubang*. Sedangkan jama'ah diba' sendiri yang merupakan sebuah kelompok masyarakat keempat yang memiliki pengaruh yang cukup signifikan dalam pembangunan dan pemberdayaan masyarakat khusus di bidang anak – anak dan kepemudaan. Kelompok yang beranggotakan 14 orang laki – laki dan 25 orang perempuan ini pada awalnya hanya sekedar jama'ah diba' saja, namun sedikit demi sedikit memiliki peran penguatan keagamaan di masyarakat khususnya pada anak – anak. Diketahui bersama jama'ah diba' ini dirasa membantu dalam penguatan mental anak – anak dari perilaku menyimpang yang dilakukan oleh orang tuanya, antara lain: meminum minuman keras, dan togel. Hampir 4 tahun terakhir atas eksisnya jama'ah diba' ini, masyarakat berkeinginan adanya TPQ untuk anak - anaknya dan ini disambut positif oleh Yus Rizal Ramadlani sebagai ketua jam'iyah yang diwujudkan yakni adanya TPQ tersebut. Dan pada pendirian tersebut difasilitasi juga oleh pendamping hingga 3 bulan berjalan, TPQ yang dimulai setelah ashar ini sekarang sudah memiliki 19 santri dengan berbagai ragam usia mulai 3 tahun sampai 15 tahun. Hingga saat ini, TPQ dan Jama'ah Diba' dijadikan pendamping yang sekaligus peneliti penguatan *ekonomi kreatif berbasis wisata religi* ini sebagai wadah dan instrumen dalam pendampingan.

Pemetaan organisasi masyarakat di tempat dampingan mengindikasikan bahwa inkulturasi berjalan dengan baik berpuluh – puluh tahun serta mengalami pasang surut. Dan terjadinya komunikasi





parkir, bongkar muat barang, atau lain sebagainya rata – rata sekitar Rp 240.000,-. Bisa dikatakan masyarakat berdaya, namun dengan adanya data pengangguran yang 41 orang dan data tentang DII (masih kecil / tua) yang terbesar sebanyak 76 orang, dan serabutan 24 orang sebagaimana penjelasan sebelumnya bisa dikatakan wilayah dampingan ini menurut asumsi pendamping sangat rentan akan ekonomi. Meskipun terletak di tempat yang strategis, ada faktor pendidikan yang rendah serta budaya konsumtif serta faktor modernisasi dan pembangunan yang tidak merata serta praktik – praktik mafia anggaran serta distribusi anggaran yang tidak tepat sasaran. Untuk pengeluaran dijelaskan pada paragraf selanjutnya.

Sedangkan pengeluaran yang ada di masyarakat dampingan secara global atau jika dipukul rata yakni Rp 1.535.000,- per-KK, bila diurai ada beberapa bagian antarlain; 1) Iuran kebersihan dan makam sebesar Rp 5.000,- per-bulan per-KK yang ditarik oleh Pak RT sendiri maupun perwakilan, 2) Belanja pangan itu sudah termasuk makanan pokok yakni nasi, bawang, minyak goreng dan lauk – pauk sebesar Rp 648.000,- per-bulan, 3) belanja energi yakni tagihan listrik dan konsumsi bahan bakar minyak atau *bbm* sebesar Rp 348.000,- per-bulan, 4) Belanja pendidikan sekitar Rp 240.000,- itu sudah termasuk peralatan tulis dan iuran – iuran mendadak entah kerja kelompok untuk SPP tingkat SMP dan SD gratis karena ada *Bantuan Operasional Sekolah* atau BOS, 5) Belanja lain – lain sebesar Rp 150.000,- per-bulan, anggaran ini digunakan untuk keperluan mendesak khususnya jika ada peralatan atau oerabotan rumah

yang rusak, 6) Arisan sekitar Rp 10.000,- per-orang per-bulan, ini tergantung juga kepada ibu – ibunya ada yang ikut satu, ada yang ikut lima yang berarti beban membayar sekitar Rp 50.000,- perbulan – beliau yang ikut arisan berasumsi bahwa ikut arisan akan cepat kelar permasalahan keuangan dan kegiatan arisan tersebut lebih sedikit peminatnya daripada jama'ah yasinan karena paradigma ibu – ibu lebih mengutamakan kepentingan keluarga yakni masak dan lain sebagainya, 7) hutang – menghutang kegiatan tersebut jarang ditemui pada masyarakat tapi dalam kurun waktu 3 bulan pasti ada transaksi sekitar Rp 300.000,- dengan jeda waktu tertentu, biasanya orang yang meminjam adalah ibu yang belum bisa memanajemen dengan baik keuangan keluarga, dan yang terakhir 8) yakni tarikan periodik sekitar Rp 50.000,- perbulan ini ditujukan khusus untuk pertokoan yang digagas oleh karang taruna, pengeluaran toko ini dimaksudkan untuk pemasukan dan pemberdayaan serta membuat kegiatan karang tarunan lebih efisien.

Dan akhirnya pendapatan utama dan tambahan masyarakat rata – rata Rp 1.640.000,-, dan pada pengeluaran masyarakat dampingan sekitar Rp 1.535.000,- dan sisanya ialah Rp 105.000,-. Namun pengeluaran tersebut belum *final* atau bersifat dinamis, karena dalam kurun waktu tertentu bahan bakar minyak, listrik, dan bahan makanan naik dengan drastis. Kebijakan kenaikan harga ini di terjadi karena ekonomi Amerika Serikat yang lesu, mafia dan oknum yang menimbun. Terlebih pemerintah Republik Indonesia tidak bisa melakukan apa – apa, walaupun



berbeda. Pendampingan masyarakat RT 14 Jasem Kelurahan Bulusidokare Sidoarjo ini diuntungkan dengan adanya pemakaman umum yang peziarahnya multi-daerah, dan pekerjaan yang menjadi suatu hal yang menguntungkan dalam pengembangan makam dan membuat perekonomian masyarakat membaik. Setelah itu adanya tempat pendidikan juga, tempat pendidikan, pertokoan, rumah sakit, dan pedagang kaki lima yang sangat mendukung atau menunjang pendampingan berjalan sukses.

Setelah membicarakan peluang pendampingan yakni tempat strategis, sekarang kumpulan masyarakat yang sangat beragam. Bisa dikatakan bahwa kumpulan atau kelompok masyarakat dampingan sangat aktif secara keseluruhan dengan berbagai latar belakang gender, usia dan budaya namun ada beberapa kelompok yang kurang fungsinya. Secara garis besar ada 4 kelompok masyarakat yakni ibu – ibu, bapak – bapak, remaja, dan anak – anak. Untuk ibu – ibu ada kumpulan arisan dan tahlilan, walau pengurusnya hampir sama yang membedakan adalah waktu rutinitas dan kuantitas anggotanya, jika arisan dilakukan setiap bulan sekali dan diikuti 43 orang orang namun tahlilan dilakukan tiap kamis malam jum'at yang anggotanya 67 orang. Sedangkan untuk bapak – bapak ngumpulnya sangat dinamis, dilakukan pada tiap malam ngopi sampik cangkruk di warung Mak Ti. Sedagkan anak – anak dan remaja sesekali ada yang sama, ada yang berbeda, yang sama pada agenda Diba' antara remaja dan anak – anak kumpul jadi satu, anamun untuk karan taruna khusus remaja.

Setelah membahas tempat strategis dan kumpulan masyarakat sekarang adalah kreatifitas tinggi, walau taraf pendidikan sedang namun kreatifitas masyarakat



